

Homélie pour l'Immaculé Conception

7 XII 2025, église st. Maurice, Besançon

« *Le Seigneur m'a possédé au commencement de ses voies* »

Chers fidèles,

En année sainte 1854 le 8 décembre, le bienheureux pape Pie IX célébra la Messe pontificale dans la splendide basilique de st. Pierre à Rome. Après que l'évangile fut chanté d'abord en latin puis en grec le cardinal Macchi, doyen de st. Collège va avec trois archevêques les plus âgés des rites latins, grecque et arménien envers le pape. Ils leurs adressent la demande qui doit être celle de toute l'Eglise de proclamer pour la plus grande gloire de Dieu le décret sur l'Immaculé Conception de la Très Sainte Vierge Marie. Réponse affirmatif, le Pontiff romain se met à genoux et intonne le chant *Veni Creator Spiritus* « Viens, Esprit Createur ». Puis il s'assoit sur le trône papale, tiare sur la tête, et il lit à tout l'assemblé le décret solennel proclamant le dogme. Un rayon de soleil illumine le visage du pape, comme d'un Moïse. Tous sont saisis d'une sainte crainte et de joie, comme les apôtres au Cénacle. Quelques larmes coulent sur les joues du pape qui fut tout ému.

Qui aurait-il pensé, il y a deux mille ans, qu'une jeune fille toute simple, une de notre voisinage portait en soi un mystère. Un mystère dont elle même n'avait pas compris la porté. Marie est Immaculé. Que veut-il dire l'Immaculé ? Premièrement, cela veut dire sans tâche. En y pensant, regardez la Bible et surtout l'Ancien Testament qui est plutôt bien plein de toute sorte de tâches, que ça soit du sang – pensez à Abel tué par son frère - ou d'infidélité à Dieu – pensez aux hébreux qui sont punis par Dieu à cause de leur idolatrie, Marie apparaît comme une exception éclatante. Elle n'a jamais perdu l'état d'amitié avec Dieu. Jamais. Même dans la moindre des choses, elle restait délicate et receptive à répondre à l'inspiration que Dieu Lui a envoyé. Apparemment la Petite Thérèse, n'a pas non plus perdu cette amitié avec Dieu, n'ayant jamais commis dans sa vie un péché mortel. Vous pourriez me dire : « oh, non, ces diacres ils visent trop haut, ils sortent du séminaire et ils ne connaissent pas encore la vraie vie ! » Et à ce diacre ou à un autre abbé de vous répondre : « visez plus haut, soyez comme une fusée terre-ciel, et non pas terre-terre ». Commencez, et même commençons, les abbés aussi, à partir de notre faiblesse, mais ne perdons jamais le cible de vue. Nous commençons bien tous, et nous devrions commencer à partir de là, où nous sommes. Et nous sommes toujours des faibles, et tous nous avons péché ici ou là.

Mais si nous resterions à nous regarder comme quelqu'un qui n'est jamais assez parfait pour commencer, nous n'allons pas décoller. Et voilà, une telle fusée va plus servir dans un musée ou à être désarmée et fondu vers quelque chose d'autre.

Il sera pareil si la fusée perdrat son cible, toute la monnaie investie en elle sera perdu. Elle sera tirée en visant vers le haut, mais elle va tomber et détruire notre propre armée. Donc les rêves, nos rêves à réaliser ne doivent pas se terminer ici-bas. Le plan de Dieu pour nous ne se termine pas ici. Il nous veut avec Lui pour toujours. Tous nous avons été programmés par Dieu non pas pour être une fusée terre-terre, mais terre-ciel. Le cible est donc là-haut. Il ne faut pas le perdre de vue. Immaculé, n'a jamais perdu son cible de vue. Elle le poursuivait de tout son cœur. On pense que cela a été simple, mais pas de tout. Regardez seulement Eve qui est au Paradis terrestre. Il y a Adam, il y a les plantes, il y les animaux, et encore plus Dieu tellement proche. Tout va bien et tout est beau. Et pourtant une seule tentation lui a été suffisante pour qu'elle tombe. Marie a eu des centaines des épreuves. Pensez seulement à celle quand elle regardait la mort de son Fils bien-aimé. Marie a eu des épreuves comme nous, et même des plus durs que nous. Plus le cœur est pur, plus il est sensible à la souffrance et à la douleur. Pensez seulement aux enfants comment déjà une petite blessure peut leur faire mal ou une injustice qu'ils voient avec leurs yeux purs combien ça peut les chagriner. Le cœur de Marie n'est pas faible mais courageux. Son cœur reste plus sensible que le nôtre car Elle est Immaculé.

Marie est Immaculé, car son cœur battait toujours dans le Ciel. Elle s'est laissé prendre par sa main toute puissante dès qu'Elle a pu. Nous avons lu tout à l'heure « Le Seigneur m'a possédé au commencement de ses voies ». C'est toujours Dieu le premier à nous tendre sa main, mais c'est toujours

à nous de la prendre et de la tenir tout au long de notre vie. Surtout quand la vie devient plus difficile. L'exemple, que la Sainte Vierge nous laisse, ne doit pas nous tracasser ou mettre mal à l'aise. Sinon, c'est de l'orgueil en nous ou une jalousie qui s'attriste du bonheur des autres. Nous sommes dans la même équipe que Marie. Le fait qu'elle a réussi à passer tous les « testes » doit nous inviter à lui dire dans notre prière : « O Marie, vous avez si bien réussi. Montrez-moi comment vous aviez fait ». N'y doutons pas Elle est la première à nous tendre la main dans nos difficultés. Et quand Elle nous regarde c'est bien avec des yeux de Miséricorde. Ses yeux maternels sont d'une pureté cristalline car il n'y a en Elle aucune duplicité ni mensonge. Au contraire Marie aime ses enfants que nous sommes.

L'Immaculé, veut dire donc sans aucune tâche. Mais cet image n'est-il pas un peu vide ? Sans tâche, qu'y a-t-il en Marie ? En Marie il y a l'amour de Dieu. On pourrait dire que Dieu y trouve son écosystème. Dans le visage de Marie nous voyons l'image du Père le plus fidèle après celui de Jésus. Plus que dans des paysages ou dans la couchée de soleil nous voyons Dieu en Elle. Marie n'ayant aucune tâche du monde, aucune tâche du péché, Elle ne cache pas l'image de Dieu en Elle, car une tâche cache. Nous, quand nous péchons nous tâchons l'image de Dieu qui est en nous. Son image devient déformé, confus, illisible.

Quand nous voyons Marie, quand nous méditons avec Elle le chapelet, nous la voyons, Elle qui est le plus tableau, la plus belle icône de Dieu. Marie devient ainsi une inspiration. Si on regarde que la terre, les problèmes qui nous sont servis par les médias que le monde est mauvais, la vie est difficile. La presse ne cesse de raconter des histoires qui finalement ne sont pas belles. Comment pouvons-nous ensuite penser qu'on peut faire mieux ? Ou penser qu'il y a aussi de beau dans la vie ? Et là, au contraire, comme vous voyez un chef-d'œuvre une harmonie sans pareille, c'est une révélation. Le contrast est fulgurant ! La vie de la Sainte Vierge, son exemple, le fait qu'Elle est comme nous une faible créature, qu'Elle est notre Mère, qu'Elle est restée Immaculé. Malgré toutes les nouvelles douloureuses et difficiles. Mais Dieu a vaincu en Marie, son image en elle est resté intacte, Elle est l'Immaculé Conception.

Regardons avec insistance, prions avec insistance cette Mère si bonne. Elle nous montrera le chemin qui mène à Dieu. Marie va aider à rectifier l'image défiguré de Dieu en nous. Confions-nous à Elle et de tout notre cœur.

O Marie conçue sans péché, priez pour nous qui avons recours à vous !